
刘大志

瞄准农村最突

出的短板，聚焦农民

最关切的问题，尽己

所能帮助需要帮助

的人。”

“

驻梅州市梅江区西阳镇工作队队长刘大志：

“就想着能多为老百姓干实事”
“瞄准农村最突出的短板，聚焦农民最关切的问题，尽己所能帮助需要帮助的人，给西阳百姓做点实事、办点好事，这是我最开心

的事儿。”回顾驻镇帮扶的这第一年，广州市派驻梅州市梅江区西阳镇工作队队长刘大志说，印象最深的还是和队员们一起给当地百
姓办了些实事。他说，百姓的小事就是工作队的大事，进驻以后，工作队在走访调研中，一旦发现有村民需要帮一把的，都会不遗余力
去支持。做好“小事”的同时，刘大志还推动广州建筑集团、梅江区和西阳镇成立合资子公司落户西阳也取得了重要进展。

驻梅州市梅江区西阳镇

工作队队长

派出单位：
广州市人民政府办公厅

■刘大志在村

民家走访。

23年军旅淬炼 做乡村振兴“智慧参谋”

刘飞

乡村治，天下

安，我们作为工作

队，要与乡镇同行，

担当责任，坚信爱拼

必赢。”

“

驻汕头市井都镇工作队队长刘飞：

2020年底，刘飞刚从部队转业到深圳定居，23年军旅生涯画上完美句号。转业到地方，他本想多陪家人，弥补以往聚少离多的
遗憾。但当乡村振兴的“集结号”吹响，他作为深圳市工业和信息化局派出的“强将”，以深圳驻汕头市井都镇工作队队长的身份踏上
了新征程。

“这片地闲置下来，不妨引入番木瓜特色产业……以‘企业+村集体’和‘订单农业+灵活销售’带动村民增收。”驻镇一年，刘飞全
情投入乡村振兴大潮，以军旅生涯淬炼的本领破解难题，为乡镇发展出谋划策。

驻汕头市井都镇

工作队队长

派出单位：
深圳市工业和信息化局
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退役军人 乡村振兴勇当“尖兵”

■刘飞和工作

队的队员们一

起工作中。

以过硬作风带领驻镇工作队
部队纪律严明，令行禁止，基层乡镇则

是自有村规民约。刚褪下军装的刘飞来到

新环境、新舞台，他自称是个“新兵”。“我们

初来报到，少不得学习——向文件学，向实

践学，向老乡学。”

本次派到汕头驻镇的深圳队员，均来自

机关和企业，大家都是初涉农事。去年年底，

深圳对口帮扶汕头指挥部开展“乡村善治·你

我同行”活动，组织首批派驻干部下沉至13个

对口帮扶村，以“一周村民”的身份沉浸式体

验乡村工作、生活。刘飞参加首轮活动。

一周“嵌入式”体验里，刘飞凌晨 2点帮

老乡下地摘菜，4点运到蔬菜基地交易，感受

老乡的勤苦；他跟随村支书处理村民纠纷，

为乡亲找准矛盾症结，稳住双方情绪；晚上

他经常与老乡一起看新闻、聊家长，一边感

受乡亲们的热情纯朴，一边为乡亲勤劳点赞

鼓劲。“我们大都是从农村走出来的，到村民

家就像回到自己家一样。那次活动拉近了

我和村民的感情距离，村民与我们交真心、

说真话，这份情谊激励着我们更好地开展驻

镇帮镇扶村工作。”

“乡村振兴，人才是关键。纸上得来终觉

浅，只有时刻锻炼，严格自律，积极进取，队伍

凝聚力、战斗力才能不断增强。”刘飞和队员们

秉持以学赋能，积极实践，厚积工作经验，为民

办实事。工作队“五大振兴”工作顺利开展，还

激发了不少井都镇大学生主动申请入党。

施展所能服务乡村发展
实际上，刘飞是个干一行、钻一行的战

斗员。他从河北省廊坊陆军导弹学院本科

毕业后，在管理、组织、指挥、决策等部队岗

位上经过充分锤炼。为在乡村振兴工作中

一展所能，刘飞仍不懈努力。刘飞的笔记本

上，一条条的登记着镇里乡村振兴的难点、

堵点。有老乡知道刘飞的军旅经历，称他为

“智慧参谋”。

在和村民们的交流中刘飞发现，井都镇

的乡亲都勤奋耕耘，诚恳质朴，但部分人却

困于“勤而不富”的瓶颈。“经过走访和调研，

工作队发现主要问题是农户种植小而散，作

物缺乏特色，更谈不上包装和营销。”刘飞觉

得，乡村的闲置的土地和劳动力资源亟待盘

活、用活。他请来农技专家商讨对策，带动

部分村民种植番木瓜，增加村民收入。

番木瓜经济价值高，不仅可以销售鲜果，

还能引入食品加工环节，加工成农副食品，产

业有广阔前景。今年4月初，刘飞带着工作队

身体力行参与瓜苗种植，烈日下，大家晒得

“美黑美黑”。“至今为止，乡村的闲置地合计

种上了20多亩番木瓜，既盘活了资源，又拓展

了增收渠道。下一步，我们将继续挖掘更多

新产业，作为乡村经济增长点，为打造品牌、

促进三产融合，梳理更多致富样本。”

卖货助残想尽办法干实事
利民之事，丝发必兴。刘大志还记得去

年刚进驻不久，他们在走访调研中发现嶂下

村一脱贫户正为家中柚子滞销发愁，“那会

儿临近中秋节了，他们家的七八千斤柚子还

挂在树上。”

刘大志说，当时工作队刚刚进驻 2个多

月，他也不敢肯定能帮助农户将柚子卖出

去，只说会尽力试试。调研结束后，刘大志

便和队员们研究销售事宜。仅仅用了三天，

工作队就帮助脱贫户把柚子卖了出去，价钱

还超出了他的预期。

在日常走访中，刘大志发现西阳镇不少

脱贫户、监测户家中有家人患有残疾的实际

情况，他着力发挥好组团单位之一的广州市

残疾人联合会力量，筹集20万元对西阳镇残

疾人家庭进行户装光伏帮扶，积极开展残疾

人就业培训等活动。不久前，他还带着工作

队员一起为西阳镇 22名残障人士送上了辅

具。今年，工作队走访中发现有 4户群众突

发重疾，刘大志便组织利用好工作队通过各

单位自筹的45万元慰问金，给这4户家庭送

上“及时雨”，“我们还计划组织成立630防返

贫基金，重点用于这类突发情况的帮扶。”

“来西阳镇这一年，觉得自己说话办事更

接地气了，就想着能多为老百姓干实事。”刘

大志说，自己深知农民不易，能帮助这里的农

民也相当于在帮助家乡父老。年初入户慰

问，一位老伯拉着他的手说“感谢党感谢政

府，替我谢谢你们单位领导”等话语，让刘大

志深受感动。“我就觉得，不需要百姓知道我

们是哪个工作队，他们只需知道、感受到党和

政府始终牵挂、惦记着他们就好。”刘大志说。

寻古驿道用好资源运行产业
十年军旅生涯在刘大志身上留下了吃苦

耐劳、甘于奉献等诸多优秀的军人品质。作

为工作队队长，刘大志来到梅州后便鲜少回

广州，每逢休息日，他总会一个人到村里转

转，跟村民了解实际情况。筀竹村200多公里

的古驿道，是他和徒步爱好者利用休息时间

一段一段探寻出来的。刘大志说，工作队将

充分利用梅州苏区绿色生态、红色旅游等资

源，充分发挥筀竹村的山水人文资源优势，积

极培育乡村经济发展新增长极，努力打造乡

村振兴“筀竹样板”，助力实现共同富裕。同

时，经他多次推动、多方协调，广州建筑集团

设立子公司落户西阳也取得了实质性进展。

刘大志说：“要把广州的资源用起来，把西阳

的产业育起来，紧扣民生福祉，切实做到村村

有特色、村村有发展、村村有变化。”


